

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 24 de Enero de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.124

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA  
DE BARCELONA

## Los atentados del domingo

22 de Enero.

Lo que dice la prensa.—Actitud de los carlistas.—Alarmas justificadas de la opinión.—Comparación necesaria.—¿Qué dijo Vázquez Mella?

«El Noticiero Universal» respondiendo siempre á la actividad periodística de su propietario Peris Mencheta rompiendo con la ley del descanso dominical publicó en las primeras horas del domingo un extraordinario; la fantasía popular exageraba las consecuencias de uno y otro atentado, el de la brutal agresión de los ferrouxistas contra los católicos y el de los terroristas continuando las salvajadas en la vía pública y haciendo imposible la vida en la primera capital de España que el maestro del habla castellana llamó en su obra mundial «archivo de la cortesía.»

Tiene razón sobrada «El Liberal» que al hablar de las luchas de nuestros días escribe recordando á Pi y Margall que quería «hablara la inteligencia, que imperara la justicia social, los postulados del derecho, los destellos de la razón y que hoy hablan los heridos, golpea la sangre abrasada, rafaguea la calentura, deslumbra la versancia, domina la pasión», y debió añadir en nuestro concepto y habla la dinamita esparciendo la muerte y el terror.

«El Correo Catalán» órgano de los carlistas en Cataluña, después de relatar la agresión de la Gran Vía añade: «Nuestra ciudad, la culta y sensata Barcelona, está á merced de unos cuantos criminales que pretenden imponerse por medio del terror, y la frecuencia con que desgraciadamente se repiten estas salvajadas indica que no se sabe ó no se quieren reprimir.»

«Por dignidad de Cataluña» pide «El Poble Català» diario republicano autonomista «que los sucesos que uno y otro día se desarrollan ante una autoridad inepta, exigen de todos los ciudadanos una protesta enérgica y pública.»

«No puede, no tiene explicación la actitud de los encargados de mantener el orden y ser salvaguardia de las libertades civiles. Contra ellos es preciso que Barcelona unida en una sola voz, en una sola indignación pida su sustitución, pida que dejen sus puestos vacantes para hombres que conozcan los deberes de sus cargos y los que estimule para cumplirlos el amor á Barcelona.»

¿Hasta cuando...? pregunta «Las Noticias» diario independiente ha de ser Barcelona «teatro de hechos abominables» de «odios africanos» de «hechos escandalosos y criminales?»

Y así todos los diarios variando el ropaje pero vibrado de indignación condenan los sucesos del domingo triste, tristísima jornada para los que en sus

credos políticos escribieron la palabra «Fraternidad.»

\*\*\*

¿Puede á nadie extrañar la enérgica protesta hecha al Gobernador civil de Barcelona Sr. Manzano por el Duque de Solferino?

Los carlistas que jamás perturbarán las manifestaciones organizadas por republicanos, ante las repetidas y brutales agresiones, sin amparo por parte de la autoridad, «se tomarán la justicia por sus manos y no les permitirán que celebren mítins ni actos públicos en que depongan sus ideas.»

La opinión cree justa justísima esta actitud que reclama la dignidad de un partido que se ajusta á la legalidad y no encuentra salvaguardia en los de arriba.

\*\*\*

En esta actitud, ciegos por las disputas, enconados los ánimos por sangre que tñió el domingo las calles de Barcelona, se acercan unas elecciones generales en que por una parte se han de presentar unidos y compactos desde Solferino á Salmerón por el lazo de la Solidaridad Catalana y por otro los republicanos antisolidarios que pilotea Alejandro Lerroux.

La aparición sensata de Barcelona, la que crea, estudia, trabaja y piensa la que soñaba en un acto solemne, en un Concurso Universal que agrandara el de 1888 en que tan gallarda muestra de su potencia dió Cataluña, siente alarmas justificadísimas ante el abandono del principio de autoridad que parece se quiere dejar en mitad del arroyo.

\*\*\*

¿Quién aportó á la política los mítins, la ley de reunión y la de asociación?

¿Fueron acaso los partidos de la derecha?

¿No pudo el pasado domingo día 13 atravesar las principales calles de la culta Barcelona Lerroux y los suyos con banderas desplegadas y entonando la Marsellesa?

¿Acaso le apostraron los católicos ni los catalanistas, ni aun aquellos republicanos que siguen los dictados de Salmerón y de Junoy cuando desde la terraza de la Casa del Pueblo dogmatizaba, fulminaba excomunicaciones y anunciaba días de lucha?

¿Dónde está la libertad?

Con cuanta razón decía Maura en una reunión de la mayoría «que se había hecho conservadora.»

\*\*\*

¿Que dijo Vázquez Mella en el mitin de las Arenas del domingo celebrado en lugar cerrado y por invitación?

Nada en absoluto que pudiera traducirse en alusiones contra determinados elementos, y sin embargo los que luego tirotearon á los asistentes al acto habían acordado en un mitin libre-pensador celebrado el mismo día y á la misma hora en el Teatro Onofri del Paralelo atacar á los católicos.

Mella mostró gran energía al combatir la ley de asociaciones, defendió la unidad religiosa que fué «el lazo y la resultante general de los pueblos peninsulares» abominó del jacobinismo francés mal traducido en la ley Dávila, calificó el acto no de fiesta de la fé como único objetivo sino de defensa de la libertad que tan agraviada habla de ser por los que la vociferan y no conocen ni de vista, enumeró las contradicciones de la libertad liberal, cual si su clarividencia profetizara la salvajada de la Gran Vía y de la Calle de Borrell, defendió la unidad de la patria dentro de la variedad de las regiones; llamó á los Gobiernos «tertulia de caciques» y á la Iglesia «organismo internacional mas vasto conocido por la Historia, que ha penetrado en todas las razas que ha establecido esta civilización de que aun nos vanagloriamos. Ella—dijo—ha unificado todas las clases y habla todas las lenguas.»

Abominó del pueblo de Israel «inspirador de todos los programas anticristianos desde Heine el poeta de todas las dudas hasta Colule Mendez judío méjicano» que hace poco manchaba la figura adoptable de Santa Teresa de Jesús, la mas alta personificación de la mujer castellana.»

Elogió á Pio X que ha preferido el martirio y la pobreza de la Iglesia antes de llegar al esma.

Terminó diciendo que el hermoso acto de las Arenas significaba «la unión de todos los católicos» ante el enemigo común. Anunció luchar para recobrar la independencia de la Iglesia libre de toda tutela del Estado, atalayando el porvenir y añadió, que el escaudo de las barras catalanas serviría de lápida sepulcral al Proyecto de ley de asociaciones.»

¿Hay algo ni si quiera remoto de este esquema del discurso elocuentísimo, tribuado por Sr. Vazquez de Mella, algo que traspassa los límites de la propaganda licita de las ideas que deben amparar todos los amantes de la libertad?

¿Existe algo que enardeciendo la pasión con crudezas y desgarraduras de lenguaje justifique con la pasión la salvajada ferrouxista?

El buen sentido y la imparcialidad no podrán menos de contestar negativamente á estas dos preguntas.

\*\*\*

Demuestra y confirma la alarma de que hablamos la reunión celebrada en el vasto salón del edificio que ocupa en la Plaza de Santa Ana el «Fomento del Trabajo Nacional.»

Los Presidentes del Instituto Catalán de San Isidro, el de la Sociedad de Amigos del País, Cámara de Comercio, Ateneo Barceonés, Círculo de la Unión Mercantil y Liga de defensa Industrial y Mercantil acordaron unánimemente organizar la policía por propia iniciativa y sin esperar las promesas siempre incumplidas de los gobier-

nos y á la vez solicitar á los diputados de Barcelona representantes de la verdadera opinión que interpielen al Gobierno de S. M. sobre el estado de indefensa que se encuentra Barcelona.

La Defensa Social ni torpe ni perzosa acordó á la voz pedir al Gobierno la destitución del Gobernador Civil de la Provincia Sr. Manzano y solicitar la laceración popular en la causa que un Juez especial instruye sobre los sucesos del domingo en la Gran Vía y calles inmediatas.

\*\*\*

Mañana santo de S. M. el Rey desfilarán ante el Comandante General del cuarto cuerpo de Ejército D. Arsenio Linares en columna de honor las tropas que guardan Barcelona.

Hay gran expectación.

\*\*\*

En el expés de Madrid llamado por el Director General de la Guardia Civil sale para la corte el jefe del segundo tercio. En el mismo tren marchan á Madrid para interpelar al Gobierno sobre los sucesos criminales del domingo los diputados Sres. Girona y Raboia.

De cuanto ocurra estarán al corriente los lectores de EL BIEN PÚBLICO.

El Corresponsal.

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

22 enero 1907.

En libertad

El domingo fué puesto en libertad el Director del «Diario de Mallorca» D. José Sastre que hacia unos veinte días estaba preso en la cárcel.

A los católicos

Con este título se reparten alocuciones en defensa de los derechos de la Iglesia amenazados por las corrientes anticatólicas de los tiempos actuales.

Fiesta religiosa

Dedicada al Patrón de Palma, San Sebastián martir, el domingo pasado se celebró fiesta en la Catedral costeada por nuestro Ayuntamiento.

La Corporación municipal estaba presente en el acto, representada por una nutrida comisión que presidía el Gobernador civil.

Sesión inaugural

En la noche del domingo el Colegio Médico Farmacéutico celebró su sesión inaugural del presente curso que presidió el Sr. Gobernador.

El Dr. D. Manuel Lopez Comas leyó un erudito trabajo sobre el tema *Estado sociológico de la Sanidad pública.*

La viruela

Para evitar la propagación de esta enfermedad se han establecido en Palma cuatro centros de vacunación gratis para el público.

Los republicanos

Los partidarios de la República de esta capital han acordado conmemorar

con un banquete la fecha del 11 de febrero.

El domingo fué elegido presidente de la Junta municipal republicana don Jerónimo Pou Magraner.

#### La Buena Prensa

Bajo la presidencia de doña Margarita Fuster y Villalonga de Sampol se ha fundado en Palma una comisión de distinguidas señoras para la Propaganda de la Buena Prensa.

#### Manifestación

En el pueblo de Andraitx el domingo se efectuó una manifestación de agradecimiento al diputado D. Alejandro Rosselló por haber conseguido la construcción de una carretera que una aquella villa con la de Estalench.

#### Matadero en San Luis

Por carta del Alcalde de San Luis, D. Pedro Mestre, que tengo á la vista, vemos que aquel Ayuntamiento ha adquirido una porción de terreno para edificar un matadero público en la parte NE. de aquella población con una extensión superficial de 260 metros cuadrados. El coste del edificio será de 550 pesetas.

En la actualidad se forma el expediente para remitirlo á la aprobación de la Superioridad.

#### De política

Dice «La Última Hora» en su número de ayer:

«Las elecciones de diputados provinciales en Menorca, prometen ser muy reñidas.

En la reunión que anoche celebró el partido en la calle de Danús, se dió cuenta de una carta recibida, en la que se decía que el partido de Menorca había acordado ir á las elecciones y presentar tres candidatos, que deberían ser uno de Mahón, otro de Ciudadela y otro de Palma.

Según noticias que tenemos los monárquicos, presentarán por aquel distrito, mayorías y minorías (4 candidatos); luego de los 7 que se presentarán, habrán de salir derrotados 3.

PEDRO J. PALMER.

## ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 19.

#### Consejo de ministros.—A la entrada

A las cuatro y media se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

Casi todos llevan expedientes para someterlos al Consejo.

El conde de Romanones ha dicho al entrar á los periodistas, refiriéndose á los sucesos de Vega de Liébana, que el deber es siempre defender á la guardia civil.

Añadió que en esta ocasión la guardia civil fué arrollada y los guardias derribados al suelo, por lo que se vieron obligados á hacer fuego.

El ministro de Hacienda nos ha dicho que acaba de recibir la visita del alcalde y de una comisión de tenientes de alcalde, con quienes conferenció sobre el conflicto del pan.

Ha declarado el señor Navarrotreverter que era preciso que todas las autoridades emprendiesen una enérgica campaña en contra de la injustificada alza del pan.

Dió á conocer los datos que comprueban que no hay motivo para dicha alza.

El señor Navarrotreverter ha telegrafado al presidente del Sindicato de Fabricantes de harina de Castilla recordándole la promesa que éste hizo cuando estuvo en Madrid apoyando el restablecimiento del impuesto transitorio sobre los trigos extranjeros.

Dicho presidente ha contestado que está dispuesto á secundar á las autoridades para contrarrestar la subida del pan y declarando que no hay razón para tal aumento.

Ha ofrecido enviar 10.000 kilos diarios de pan pero el ministro le ha telegrafado diciéndo que hacen falta 40.000.

El aludido presidente ha anunciado que reunirá á varios fabricantes de pan de Castilla para ver el medio de facilitar la acción de las autoridades.

El señor Navarrotreverter llevará al próximo Consejo un proyecto rebajando el impuesto de transportes de harinas y pan elaborado.

#### Plan parlamentario

Se dice que el programa parlamentario del Gobierno se limitará por ahora á los debates sobre la ley de asociaciones y la supresión de los consumos.

#### El conde de Romanones

El ministro de la Gobernación al recibir hoy á los periodistas ha confirmado los sucesos ocurridos ayer en Vega de Liébana, de los que dijo habían resultado cuatro muertos y siete heridos.

Añadió que los amotiguados consiguieron la supresión del arriendo de los consumos y que después pidieron cuentas al Municipio, asaltando las Casas Consistoriales y rechazando á los guardias civiles que tuvieron que disparar.

El gobernador de Santander ha marchado al lugar del suceso.

Manifestó el conde de Romanones que se prepara nueva cartuchería para la guardia civil á fin de que cause menos desgracias al reprimir desórdenes en el interior de poblaciones.

Añadió que en Barcelona reinaba tranquilidad.

Terminó diciendo el ministro que no llevará ningún asunto al Consejo que se celebrará esta tarde.

#### El señor Barroso

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que no se discutirá la ley de asociaciones en las primeras sesiones del Congreso, pues la comisión que entiende en aquel proyecto de ley tiene que estudiar algunas enmiendas, y además á de esperar el regreso del señor Vázquez Mella.

Añadió el señor Barroso que continúa el estudio del proyecto de ley sobre represión del anarquismo.

\*\*\*

Madrid 22.

#### Proyecto retirado

El ministro de la Guerra ha leído en el Congreso un decreto por el cual se retiran las bases de reformas en el ejército, que había presentado el general Luque.

#### Validez de los títulos extranjeros

Se ha reunido en el Congreso la comisión encargada de dictaminar sobre el proyecto de ley concediendo validez á los títulos académicos extranjeros.

Ha acordado abrir una información pública, hasta el día 31 del corriente.

#### La supresión de los consumos

La comisión informadora sobre el proyecto de ley de supresión de los consumos ha entregado el dictamen á la de presupuestos.

En él se hace constar que dicho impuesto se suprimirá en las capitales de provincia desde 1.º de enero de 1908 y en las demás poblaciones en igual mes de 1909.

Se estipula también que á los municipios se les rebajará el contingente provincial, como también se rebajarán los arbitrios que adeudan fondas, hoteles y restaurants.

Los Ayuntamientos recaudarán por completo el impuesto de las cédulas.

Si esto resultare insuficiente, se les autorizará para establecer un impuesto subsidiario sobre el capital, que fluctuará entre 0'10 y 1'24 por 1.000.

El Estado se hará cargo del presupuesto carcelario y de primera enseñanza, y de los recargos sobre contribución territorial é industrial, que se hacen extensivos á la industria minera.

#### Comisión parlamentaria

Se indica al señor Osma para presidir la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de acuñar moneda de níquel.

#### Los sucesos de Vega de Liébana

Santander.—Llegan amplias noticias de los sucesos de Vega de Liébana, ocurridos hoy.

Habiéndose reunido el Ayuntamiento para admitir la renuncia al rematador de los consumos, llegó frente á la Casa Municipal una manifestación de aldeanos, pidiendo revisión de cuentas municipales que no se rendían desde el año 72.

En el Ayuntamiento les dijeron que en aquel instante era imposible acceder á lo que solicitaban, pues la documentación antigua no existía.

Entonces los aldeanos, llevando al frente algunas banderas con lemas alusivos y redoblando tambores, quisieron asaltar la casa del Ayuntamiento.

En la puerta había cuatro guardias civiles, y otras dos parejas dentro del patio.

Produjose un gran tumulto, no pudiéndose precisar si la benemérita fué agredida ó solo arrollada; pero es lo cierto que ninguno de los guardias sufrió lesión.

De los manifestantes cayeron muchos al suelo.

El pánico fué indescriptible.

Los aldeanos huyeron en desbandada, para refugiarse en los portales próximos, lanzando gritos de indignación y protesta.

Algunas personas, entre ellas varios concejales, recogían algunos caídos, que resultaron muertos.

Después de lo ocurrido, los grupos quisieron lynchar al secretario del Ayuntamiento, rechazándole la guardia civil, conduciendo á Potes custodiado.

Se ha reconcentrado la benemérita de varios puestos.

Los ánimos están excitadísimos.

También en Potes reina gran agitación.

Se culpa al caciquismo del desarrollo de estos tristes sucesos, pues en la región de Vega de Liébana se talan los montes, se cometen abusos, se exprime al contribuyente mientras los labriegos viven en la miseria.

Ha marchado á Potes el gobernador civil interino, D. Ricardo Rivas, acompañado del jefe de la guardia civil, un inspector y dos agentes.

Todos los comentarios de los sucesos atribuyen á éstos extraordinaria gra-

vedad por el número de muertos y heridos.

Han marchado á Liébana vareos periodistas.

Se esperan con ansiedad nuevos detalles.

El ministro de la Gobernación ha dado ayer una nueva versión de los sucesos de Vega de Liébana,

El grupo que se presentó en aquel Ayuntamiento obtuvo la anulación del arriendo de los consumos, y pidió después de esto las cuentas municipales.

Intentaron los revoltosos penetrar en el Ayuntamiento, arrollando á cuatro guardias civiles que en la puerta del edificio había custodiándole.

Los disparos hechos, fueron, según esa versión, siete, produciendo igual número de muertos y cuatro heridos.

Con motivo de las desgracias estas ha hablado nuevamente el ministro de la necesidad de substituir el armamento á la guardia civil, ó, mejor dicho, la cartuchera que hoy emplea.

Ya en tiempo se estudió esta cuestión; pero hubo que utilizar la cartuchera con que se quería substituir, porque resultaba que las balas, teniendo menos alcance, producían heridas de mucha mayor gravedad, puesto que causaban mayor dentrozo en las víctimas.

## DICHOS Y HECHOS

Sigue «La Voz de Menorca» en su empeño de presentar á «El Grano de Arena» como hostil á nuestro diputado Sr. Weyler; para lo cual interpreta á su manera el artículo «Son mas afortunados», de que nos ocupamos cumplidamente en uno de nuestros números anteriores.

Puede el periódico republicano solazarse en las visiones de sus ensueños de siempre.

La calentura le hace ver á todas horas que surge la división entre los elementos monárquicos de la isla; pero pueden esperar sentados.

Nosotros permanecemos tranquilos, porque estamos seguros de haber interpretado rectamente y según la intención del articulista el suelto publicado en «El Grano de Arena».

Como estamos seguros también de que el asunto de la incorporación al Estado de nuestro Instituto no adelantó un paso el tiempo que estuvo el distrito representado por diputados republicanos.

\*\*\*

«La Voz de Menorca» quiere suponer que los republicanos son los que mas contribuyen á acrecentar los productos de la función que se celebra anualmente en favor de la Beneficencia Municipal, y para ello, levantando muertos y turbando la paz de los sepulcros dice que cuando era Alcalde el Barón de las Arenas el palco del Ayuntamiento produjo solo 3 pesetas y el producto máximo alcanzado con mayorías monárquicas ha sido de 69 pesetas; mientras que desde que los republicanos son mayoría ha llegado á producir el palco 153'50 pesetas.

Tenemos entendido que estos datos no son exactos; pero aunque lo fueren no probarán nada.

Hay muchas formas de dar, sin meter el dinero en la bandeja del palco: remitiendo á la Junta numerario, regalando objetos para la tómbola, comprando localidades, tomando bille-

tes, etc., etc. y sin ningún género de duda los monárquicos (conste que no lo decimos para hacer comparaciones, sino para restablecer la verdad) se llevan la delantera.

Y lo mismo ocurre con la Beneficencia Domiciliaria.

Repase el colega la nómina de abonados y saque consecuencias.

Dice también «La Voz de Menorca» que los monárquicos fueron al Ayuntamiento tan solo para satisfacer su ambición de mando.

Los que tienen desmedida ambición de mando son los republicanos, que por no haber podido alcanzar las plazas de concejales encargados están que trinan y se vengan ahora haciéndolo pagar á los pobres: negando su curso para la función de Beneficencia.

MANITAS.

## CARTERA DE MAHÓN

### Círculo Monárquico

La función que hoy jueves celebrará esta Sociedad en el Teatro Principal consistirá en las siguientes obras:

La comedia en tres actos:

**EL NOVENO MANDAMIENTO** representada por el cuadro dramático dirigido por el Sr. Nafiez, y la zarzuela en un acto

**EL SR. JOAQUÍN**

puesta en escena por la compañía lírica dirigida por el Sr. Serrano.

Regalos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para la tómbola que se ha de verificar á favor de la misma:

Sra. Viuda de Vinent, una aljofaina y un jarro.

D. Leopoldo Puerta, un centro de mera.

Mañana viernes, en la Capilla del Asilo Calabria se celebrará, á las ocho y media de la mañana, la Misa que los devotos del milagroso Niño Jesús de Praga le dedican el día 25 de cada mes.

Por la tarde, al anochecer, ejercicio propio del día, con sermón que dirá el Rdo. D. José Juaneda, Pbro., Vicario de S. Francisco.

Donativos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, con motivo de la función que ha de tener lugar mañana en el Teatro Principal:

	Pesetas.
D. J. B. . . . .	5'00
D. Juan Blale. . . . .	25'00
D. Juan O. fila Pons. . . . .	10'00
La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores. . . . .	50'00
Sociedad General de Alumbrado. . . . .	12'50
Dña Mariana Tuduri de Domingo. . . . .	15'00

Por noticias recibidas ayer, sabemos que se halla enferma de suma gravedad, en Segovia, atacada de una doble pulmonía, la distinguida señora doña María Mercadal y Pons, viuda del Comandante de Infantería D. Bartolomé Ferrer y hermana de los conocidos propietarios de esta ciudad D. Juan y D.ª Juana Merdadal.

La enferma acababa de salir de una grave enfermedad; habiéndole cogido la pulmonía en un estado de postración

que hace que desgraciadamente no sean halagüeñas las esperanzas que se abrigan.

Deseáramos que se desvanecieran los pesimismo y que pronto pudiéramos dar á nuestros lectores mejores noticias respecto al curso de la enfermedad.

Ha visitado nuestra Redacción «La Voz de la Costa», periódico católico-regionalista que se publica quincenalmente en Arenys de Mar,

Deseamos al colega larga y próspera vida.

Con mil trecientas ochenta y ocho toneladas de carbón mineral para *La Marítima*, ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor noruego «Allie» procedente de Cardiff, con nueve días de navegación.

A las diez y media de esta mañana ha llegado á esta ciudad en viaje extraordinario el Ómnibus-Automóvil de Ciudadela, el cual ha salido para dicha población á las tres y media de esta tarde.

Dicho ómnibus desde mañana reanudará sus viajes anunciados.

Copiamos de «El Vigia Católico» de Ciudadela:

«Exámen —Ha pasado á esta ciudad el Sr. Comandante de Ingenieros al objeto de examinar el automóvil que posee el Excmo. Sr. D. José de Olives y la aptitud de su *Chauffeur* mecánico D. Juan Vidal y Nin. Nos consta que el Sr. Ingeniero quedó sumamente complacido de las cualidades de dicho automóvil, como también de la pericia y aptitud del Sr. Vidal, que desempeña el oficio de *Chauffeur*».

—Buena noticia.—Una distinguida persona de esta ciudad ha recibido carta del Diputado por esta isla Sr. Weyler, en la que le dice que en este mes se librarán cinco mil pesetas para el estudio de las obras del puerto.»

Pasajeros llegados ayer tarde en el vapor correo «Menorquin»:

De Barcelona.—D. Vicente Español; Lorenzo Pons Sancho; Francisco Ponsoti; Monserrate de Olivar; Benita Lucena; Luis Rodríguez; Antonio Querol; Segismundo Vigner; José Fidalgo; José Victori, esposa y 5 hijos; Angela Vichi; Gabriel Lucas y hermanos; 67 individuos de tropa.—Total, 83.

De Alcudia.—D. Pedro Ballester; José Aguiló; Gabriel Noguera; Clara Aguiló; Bartolome Cabo.—Total 5.

## CARRUAJES

Se venden varios de distinta clase y tamaños diferentes, de nuevos y de lance, estos últimos en muy buen estado.

Para informes pueden dirigirse á F. Llobera, calle de los Olmos, n.º 121, en Palma de Mallorca.

## Estadística

### SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajell 24.—8 m. Barómetro 758'4; viento SE. flojo; mar picada; cielo aclarado; horizontes brumosos.

## CULTOS

Santo de hoy.—Nra. Sra. de la Paz y Stos. Timoteo y Feliciano.

Santo de mañana.—La Conversión de

S. Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio y Stos. Máximo y Donato.

Mañana en la parroquia matriz de Sta. María, luego de la primera Misa se ejercitarán los pasos del Viacrucis en honor de la Pasión de Jesucristo y en sufragio de las benditas almas del Purgatorio. Por la noche continúa el piadoso Novenario dedicado al glorioso mártir S. Sebastián especial Patrón y abogado contra las enfermedades contagiosas.

En el Carmen continúa el solemne Novenario consagrado á la Sagrada Familia por la Asociación.

En S. Francisco de Asís se dará principio al devoto y solemne Novenario en honor y preparación á la fiesta de S. Blas, obispo y mártir, protector de la niñez.

La oración de las Cuarenta Horas continúa en S. Antonio Abad.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia

## Nuestros telegramas

En Valencia.—Siguen los disturbios.—Fielatos custodiados

Madrid 24.—8.

Telegrafian de Valencia que siguen en aquella capital las reyertas y colisiones producidas por la excitación que reina contra los consumos.

Se han destacado fuerzas de la benemérita para custodiar los fielatos.

Muerte repentina.—Terremoto

Madrid 24.—8.

Ha fallecido repentinamente el ex-ministro de marina general Beránger.

En Alicante se ha sentido un ligero temblor de tierra.

La conmoción ha durado solo cuatro segundos.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias.

El hecho ha producido la natural alarma.

Recepción en Palacio.—Discurso de Montero Ríos

Madrid 24.—8'15.

Ayer se verificó en el Palacio Real solemne recepción, con motivo de la fiesta onomástica de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

El acto estuvo brillantísimo.

El Sr. Montero Ríos, en el discurso que pronunció en Palacio, hizo alusión al proyecto de ley de asociaciones.

Ello ha sido objeto de muchos comentarios.

La situación se agrava.—Conferencias

Madrid 24.—8'20.

La situación política se agrava por momentos.

S. M. el Rey ha conferenciado con D. José Canalejas y con el señor Francos Rodríguez.

Desconcierto político.—Canalejas dimite.—Solución probable

Madrid 24.—9.

Obsérvase gran desconcierto político.

El Presidente del Congreso don José Canalejas, hallase disgustado con el ministro de la Gobernación Sr. Conde de Romanones; habiendo aquel presentado la dimisión del cargo.

El Presidente del Consejo señor Marqués de la Vega de Armijo ha declarado que á su juicio es injustificado el motivo en que basa su dimisión el Sr. Canalejas.

Atendido el sesgo que van tomando los acontecimientos políticos, va tomando cuerpo la creencia de que subirán al poder los conservadores.

Consejo de ministros.—Cuestión de confianza

Madrid 24.—10.

Ayer celebró Consejo de ministros bajo la presidencia del Marqués de la Vega de Armijo.

La discusión ha sido laboriosa, pues el Consejo se ha prolongado hasta la una de la madrugada.

Todos los ministros á excepción del de Instrucción Pública Sr. Jimeno, han estado de acuerdo en que faltándoles el apoyo de uno de los grupos que componen el partido liberal es imposible seguir gobernando y en su consecuencia acordaron presentar la dimisión.

El Marqués de la Vega de Armijo irá á Palacio con las dimisiones de todo el ministerio, planteando á S. M. la cuestión de confianza.

Discordancia.—crisis

Madrid 24.—14.

Circulan otras versiones respecto á la crisis.

Parece ser que el Ministro de la Gobernación se mostró partidario que se cerraran las Cortes y que reanudaran estas sus sesiones en el mes de abril.

El Ministro de Instrucción Pública no estuvo conforme con este criterio y presentó la dimisión, siendo esto lo que provocó la crisis total.

Solución que se indica

Madrid 24.—15.

Indícase como probable la formación de un nuevo Ministerio presidido por el Marqués de la Vega de Armijo, en el que entrarían casi todos los ministros actuales, sustituyendo al Sr. Jimeno en Instrucción Pública el señor Rosales.

Circulan otras muchas candidaturas, siendo imposible á punto fijo saber cual sea en definitiva la que prevalezca.

Alrededor de la crisis

Madrid 24.—15'30.

El Ministro de la Gobernación hablando con el gobernador ha dicho que él habla aconsejado al Marqués de la Vega de Armijo que no presentara la dimisión; pero este se ha empeñado en plantear la cuestión de confianza.

Vega Armijo en Palacio.—Espectación

Madrid 24.—15'30.

A las doce y quince minutos ha entrado en Palacio el Marqués de la Vega de Armijo para presentar al Rey las dimisiones de los ministros.

Interrogado por los periodistas ha contestado que á su salida daría cuenta de todo lo ocurrido.

Reina expectación por conocer el resultado de la entrevista.

Dimisión confirmada

Madrid 24.—16.

Vega Armijo ha confirmado que había presentado á S. M. la dimisión de todo el ministerio.

Esta tarde empezarán las consultas.

Temporal.—Vapores suspendiendo salidas

Palma 24.—17.

Reina en esta zona duro temporal habiendo suspendido sus salidas el vapor correo de Barcelona y el que debe dirigirse á Argel.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 24.—5 t.

Vapor «Isla de Menorca» suspende salida por temporal. Abonanzando saldrá madrugada. Vapores «Islaña» detenidos.—Granada.

## Teatro Principal

Función para mañana viernes á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, en la cual tomarán parte las Compañías del Teatro Principal y de «El Consey»

### PROGRAMA

- 1.º La preciosa comedia en dos actos  
**EL ABOLENGO**
- 2.º La zarzuela en un acto y tres cuadros  
**EL HUSAR DE LA GUARDIA**
- 3.º La zarzuela en un acto y tres cuadros  
**EL SR. JOAQUIN**

\*\*\*

### PRECIOS

Palcos de primer piso	Pesetas	7'70
Idem de platea	»	5'50
Idem de segundo piso	»	3'30
Idem de tercer id.	»	1'65
Butacas	»	0'60
Entrada	»	0'50
Media entrada	»	0'25

A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta el jueves á las nueve de la noche.

La función dará principio á las ocho y media.

## CREDITO MERCANTIL

### DE MENORCA

En virtud de lo establecido en los artículos 15 y 16 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca á los Sres. Accionistas á Junta General Ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio social, calle Nueva n.º 9. el día seis de Febrero próximo á las diez y seis, al objeto de examinar y aprobar el balance social.

Los accionistas que deseen concurrir á la Junta han de depositar sus acciones con tres días de antelación al de la reunión.—Mahón 18 de Enero de 1907.—

Por acuerdo de la Junta de Gobierno — El Secretario, Pedro Pons Vidal.

## BANCO DEL COMERCIO

De conformidad con lo que previene el artículo 15 de los Estatutos, se convoca á los Señores Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 28 del corriente á las 4 de la tarde en el domicilio social, al objeto de aprobar el balance y cuentas del primer ejercicio —Mahón 19 de Enero de 1907.—P. A. de la Junta de Gobierno.—Jaime Orfila Moll.

**'DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

Y principales del mundo.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

## Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER



Trade Mark Registered.

**Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.**

Los EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. Cuidado con las imitaciones. Exijase siempre la marca del Dr. Winter. Curan como por encanto. Boticas y Droguerías

## HOTEL DEL UNIVERSO

VIUDA DE J. SERRA

Plaza Palacio, 3.—BARCELONA

Restaurant á la carta. Mesas particulares. Servicios á todas horas. Saloncitos para familias. Hospedaje desde 5 pesetas.

Este Hotel está situado en uno de los sitios mas agradables y concurridos de la capital, el más próximo de las compañías de navegación, Aduana, Bolsa, Muelles, Gobernación y Ferrocarriles de Francia, Valencia, Zaragoza y Madrid.

No confundir este Hotel con otros cuyos nombres son muy parecidos.

English spoken—Man spricht Deutsch. On parle Français. Si parla italiano.

## Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables.—Paños y vestiduras impermeabilizados.—Telas para camas y delantales.—Chanclos de goma y todas clases de génetos mecánicos.

Informarán en el despacho de Sucesores de G. Escudero, Plaza Constitución, 6.—MAHON. 7-15

## EN

el almacén de Juan Juanico Síntes de Alayor encontrarán avena (chivade) muy buena, al precio de seis pesetas la cuartera menorquina y á 18 y media pesetas los 100 kilos. 4-6

## SELLOS DE GOMA

Sellos de metal para el calzado

Placas esmaltadas

Imprentillas de goma

Precios reducidos

Angel, 8, bis.

## PARA ALQUILAR

Lo está la magnífica casa recientemente construida de la calle de Cos de Gracia núm. 19 frente el Hospital. Informes: calle del Castillo núm. 37. 2

## PARA VENDER

Lo está la casa n.º 39 de la calle de S. Juan Informes: Infanta, 16 2

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 38. Informes, calle Nueva núm. 30. 2

## SE VENDE

Un lavabo grande, con piedra mármol.  
Cos de Gracia, 16. 6-8

## AUTOMÓVILES DE MENORCA

Expedición extraordinaria al pintoresco pueblo de Mercadal para el Domingo día 27 del corriente.

Salida de Mahón á la una de la tarde.

Salida de Mercadal á las cinco de la tarde.

Precio del pasaje ida y vuelta. 2'50

### Observaciones:

Despacho de pasajes: D. Miguel Estela, Nueva, n.º 10.

Punto de embarque: Plaza de la Constitución.

Los señores pasajeros que deseen tener seguridad de asiento deben tomar el billete cuanto antes.—El Administrador, Miguel Estela. 2-4

## Nueva, 3 Peluquería LA UNION Nueva, 3

Cristóbal Cardona participa á sus amigos y conocidos y al público en general, tener abierto su establecimiento donde servirá con esmero á cuantas personas se dignen honrrar su establecimiento.

Se necesita un aprendiz. 3-3

## NUEVO CURSO DE ESPERANTO

se abrirá el día 15 de los corrientes y terminará el 15 de Mayo próximo. Lecciones los martes, juéves y sábados de ocho á nueve en la calle de los Frailes núm. 12-A

Profesor, D. José Juaneda, Pbro. 3

## SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y abundran millor resultat, ab major economia —De venda al preu d' una pesseta la caixa metalica, luxosa ment litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d' aygua —Demoinse en las principals farmacias., Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rembla Flors: J Julia Bonavista, o Gracia, y principais A NAGO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU